

# EL MEDINENSE

El Director,  
Pablo Álvarez

PERIÓDICO SEMANAL DE INTERESES MORALES Y MATERIALES, CIENCIAS, ARTES Y LITERATURA  
SE PUBLICA TODOS LOS LÚNES.

ADVERTENCIAS.

La correspondencia se dirigirá á la Redacción, calle de Peñalba, núm. 9, á nombre de D. Pablo Álvarez. Los artículos, poesías, etc., que se deseen insertar, si se estriba en convenio, no devolviendo los originales aunque no se publiquen. Las esquelas de defunción que se hagan en esta imprenta se insertarán gratis en este periódico.

Año VI. Núm. 263

MEDINA DEL CAMPO  
26 DE SEPTIEMBRE DE 1892.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Medina del Campo 2,50 pesetas. Fuera de la población 2,14. Extranjero 2,50. En el extranjero 2,14. Número suelto, 10 céntimos. La suscripción del periódico por cualquier tiempo de fuera de la población, en 1.ª quincena del mes.

## Angel Alonso y hermano,

Relojeros constructores

aparatos eléctricos

66—PLAZA MAYOR—66  
MEDINA DEL CAMPO.

Se venden, cambian y componen toda clase de relojes y aparatos eléctricos; se confeccionan toda clase de piezas concernientes al ramo, y se garantizan todas nuestras composuras de uno á tres años.  
Relojería en Peñaranda de Bracamonte

## VENTA

Se hace de un cono de madera superior y de 1000 cántaras de cabida.

A la persona que desee adquirirla se le darán más detalles en la imprenta de este periódico.

## SUBSISTENCIAS

De nuestro estimado colega *El Cantón Extremeño*, entresacamos algunos datos estadísticos que prueban que en punto á subsistencias, no hay quien nos aventaje en pagar más caro, como también nuestros lectores habrán visto en otras estadísticas, que vamos á la cabeza de las naciones que más contribuyen á las cargas del Estado.

### El pan.

Dejándonos de consideraciones inútiles, y acaso algo peligrosas para nosotros, pues nuestros lectores las harán cumplidamente á su autojo, fijándonos en los datos estadísticos, el precio del pan en España no corresponde á la fama de abundante que se dió solamente á Castilla, llamándola pomposamente el granero de Europa.

España no produce bastante grano para su propio consumo y necesita harinas extranjeras, aún con ellas, el pan era más caro en Madrid (0,42 céntimos el kilo) y Barcelona (0,45) que en Londres, 37 céntimos, y en París que se expende á 40 el kilo.

Esto, antes de la carestía actual, que llega á 50 en España.

En Bruselas se vende el kilo de pan á 30 céntimos, como en Bucarest y Varsovia, á 32 en Buda-Pesth, á 31 en Glasgow y en Cristianía á 35; en Constantinopla y Stuttgart á 37; en Génova, París, Berna y Trieste á 40; en Roma y Hamburgo á 42; en Nápoles y Stockolmo á 45; en Munich á 47, y en Milán á 48.

A 50 céntimos el kilo solo se vende el pan en Berlín, en New York, en Buenos Aires y en Lisboa.

Nota bene.—Hemos de hacer justicia completa. En Rusia vale más caro el pan, pues en San Petersburgo se

vende á 78 céntimos el kilo y en Moscú á 60.

No va tampoco muy á la zaga en la carestía del pan la capital de Austria:

### La carne.

Entre los artículos de primera necesidad figura la carne. Ya no pretendemos que ésta sea de la mejor, sinó de segunda clase para el pobre enfermo, ó para la familia acomodada, (que la necesitada no la come)

En Madrid se vende á dos pesetas kilo, en tanto que en Buenos Aires se expende á 20 céntimos (dos perros grandes). Es cierto que la calidad de la carne no es la misma; pero en Londres, vale el kilo de segunda 1,75, y en París 1,90; en Berlín 1,80; en Génova 1,45; 88 céntimos únicamente en New York 1,30 en San Petersburgo.

A 1,60 se despacha lo de segunda en Berna, en Viena y en Hamburgo; á 1,38 en Buda Pesh; á peseta en Cristianía; á 80 céntimos en Constantinopla, y una á 73 en Varsovia, y á 70 en Stockolmo.

La carne de primera sube á 15 reales en Hamburgo; pero baja á 60 céntimos en Bucharest, á peseta en Constantinopla y á 30 céntimos en Buenos Aires.

Por esto se vé que las relaciones comerciales entre las naciones dirigidas por gentes que viven á banquete diario y gratuito no están bien dirigidas, y sinó que lo digan los ganaderos gallegos que tienen que vender sus reses (cuando no se les impide la exportación

al extranjero) por un precio que asombra, así como á perro grande el kilo... cuando en Madrid se vende á 2,50 como en Barcelona, el kilo de carne de primera clase, á 2,75 en Londres; á 3 pesetas en Bruselas, y á 3,75 en Hamburgo, según hemos dicho.

### Las patatas.

Este es el verdadero pan de las clases pobres y será curioso é instructivo el cuadro estadístico de las naciones, que vamos á presentar.

Los mil kilos valen en Madrid y Barcelona 15 pesetas

Pero en Buda Pesh vale 5,35; y 6 pesetas los mil kilos en Moscú y Buenos Aires; 7 en Stockolmo y Varsovia; 8 en Bruselas y en Berna, y 8,50 en Bucharest.

Los mil kilos de patata se vendieron á 9 pesetas en Berlín, Génova y Munich; á 10 en Roma y en Nápoles; á 10,60 en Trieste y en Viena; á 11,23 en Stuttgart, y 11,75 en París.

En Londres la patata no subió de 12 pesetas los mil kilos y en Lisboa á 13; cuando figura en España (ella tan agrícola y tan rica) por 15 pesetas.

Es cierto, sin embargo, que las patatas vales, los mil kilos 17 pesetas, en Constantinopla.

### La leche.

Un litro vale: mínimo 15 céntimos en Buenos Aires, y máximo 60 en San Petersburgo. En Madrid y Barcelona, más ó menos auténtica, vale la leche, según datos oficiales, 50; más que en

París que se vende á 40 céntimos el litro; más que en Londres, que se expende á 45; en Génova y Stuttgart á 20, en Stockolmo á 17, en Bruselas á 24 en Berna á 18; en Cristianía á 22; en Buda-Pesth á 23, en Berlín, Glasgow, Hamburgo, Milán, Moscú, Munich y Varsovia á 25 céntimos; en Viena á 29, en Trieste á 34, en Roma, Bucharest, Constantinopla y Nápoles á 40, en todo el mundo más barato que en España, exceptuando en Lisboa, que está á 55 céntimos!

El cuadro estadístico que tenemos á la vista nos ofrece también precios de la mantega, que son el mínimo, por kilo, 1,50 pesetas en Buenos Aires, y el máximo, 5,50 en Lisboa. ¡Un verdadero escándalo portugués! En Londres se vende á 3,70, en París á 4, como en Glasgow, New-York y Nápoles. En Madrid está á 3,50 y en Barcelona á 4,50.

### El jamón.

Precio mínimo, 80 céntimos kilo en Bucharest; máximo, 5 pesetas en Barcelona. En Madrid se vende á 3,50, en Londres á 2,60, en París á 3 pesetas. Resulta siempre la carestía en España sobre todas las grandes capitales del mundo. En Viena mismo vale el kilo de jamón 1,05.

### Las bujías.

Precio mínimo en Viena, un kilo, una peseta; precio máximo, 2,75 en New York. En Madrid se venden á 2 pesetas y 1,90 en Barcelona, que es

## 14 FOLLETIN DE EL MEDINENSE.

general de la armada; Diego de Arana su alguacil mayor y Rodrigo de Escobar escribano real. En unión de ellos iban un médico y un cirujano con varios particulares y criados y 90 marineros, que componían un total de ciento veintiseis personas.

Quiso el buen Colón antes de partir sacar á su hijo Diego del convento de la Rabida, y lo dejó en manos del eclesiástico Martín Sanchez y Juan Rodríguez para que recibiese alguna especial educación antes de ir á la corte de paje del príncipe D. Juan, distinción con que la Reina le había favorecido.

Confesó Colón con Fray Juan Pérez, recibió la Sagrada Comunión, como sus oficiales y tripulantes, que se encomendaron á la guía y protección del cielo, y con suma tristeza se despidieron de sus familias.

De este modo se hicieron á la vela aquellas tres pobres carabelas que iban á descubrir la riqueza del nuevo mundo á través del temible Océano, partiendo del puerto de Palos el viernes 3 de Agosto de 1492.

## CRISTÓBAL COLÓN

je que con más fe y mayor constancia siguióse una elevada idea y un atrevido y grandioso pensamiento que Colón, pues las dificultades que con tenacidad se oponían á la realización de su propósito, se sucedían tan inmediatamente, que apenas vencía una cuando otras nuevas venían presto á entorpecer su camino.

Después de la victoria que acababa de lograr sobre las preocupaciones que tanta le hicieron sufrir; después que la noble Reina castellana tomó parte en su colosal empresa y le dispensó su protección decidida, aún tuvo nuevas contrariedades que superar para conseguir embarcarse.

No fué bastante la orden de los Reyes para que se pusiesen á su disposición las carabelas, porque si bien prometieron plena obediencia á la suprema disposición, bien pronto vino á reemplazar á la primitiva sorpresa que produjo, un verdadero espanto, terror de la arriesgada empresa á medida que se iba meditando en los peligros que necesariamente había de sufrir la expedición al intentar un incierto y no muy verosímil resultado.

precio máximo entre las capitales del mundo.

**El petróleo.**

El precio mínimo es de 13 céntimos el litro en Glasgow, y el máximo, de 80 en Madrid. Niuguna capital se acerca con mucho á semejante cifra, no siendo Milán, que llega á 65 y Barcelona á 60. En Londres se vende á 22 céntimos el litro; en París á 55; en Berlín á 30, en Bruselas á 17, en New York á 20, y la misma Lisboa á 55.

**El café.**

Este artículo en grano tiene su precio en mínimo, entre las grandes capitales, New York que vale el kilo 1,20 pesetas. ¡El precio máximo está en Madrid y Barcelona, vendiéndose en la primera á 5 pesetas y en la segunda á 5,50! En Bruselas vale 2,50, en Génova 2,80, en Londres 4,50, en París 5,40, y en Buenos Aires 1,75.

**El carbón de piedra.**

Pondremos fin á la relación de esta gran carestía en España de los artículos de primera necesidad, con el carbón mineral, por más que á Extremadura nada la importa, ni acaso á España en donde hay leña que quemar, para las familias pobres que necesitan combustible. El mínimo precio, los mil kilos de carbón, es en Glasgow de 20 pesetas; á 21,23 se vende en Hamburgo; en New York á 27,50, en Londres á 30, en París á 50. ¡Pero en Madrid vale 58!

**Variedades.**

**RECUERDOS GLORIOSOS**

**EL COMBATE DE TRAFALGAR.**

—)C(—  
(Conclusión)

El día 22 se desencadenó un violento temporal que duró el 23, 24 y 25, haciendo que la mayoría de los buques se fueran á pique, ya que con todos ellos se hallaban en péximas condiciones para poder resistir los embates de aquel mar embravecido, no

pareciendo sino que eran pocas las desdichas de nuestros marinos después de tantos desastres. ¡Allí quedaron, y hallaron su tumba, un gran número de héroes que la historia patria se congratula en poder nombrarles! ¡La patria sabía una vez más que siempre le quedan leones que la defiendan!...

Nuestro artículo va haciéndose largo, y para concluir, pasaremos á hacer un resumen final de las pérdidas que ambas escuadras, la aliada y la enemiga, sufrieron.

Entre los buques en que mayor número de muertos y heridos se cuentan, pueden citarse en primer lugar los ocurridos en el *Santísima Trinidad*, que tuvo 205 muertos y 108 heridos; el *San Juan Nepomuceno*, con 100 y 150 respectivamente; el *San Agustín* con 180 y 200, y por último, el *Santa Ana*, con 97 y 141: formando un total de 584 muertos y 599 heridos.

Los franceses, perdieron más de 4000 hombres: calculándose la pérdida total de las tres escuadras, en unos 14,000 hombres,

De resulta de los heridos murieron el valiente Gravina; los brigadieres D. Cosme Damián Churrucá y Alcalá Galiano; los Capitanes de fragata D. Antonio Castaños y D. Francisco de Moyra; y heridos el general Alava, los jefes de escuadra Escaño y D. B. Idalgo de Cisneros; los Tenientes Valdés, Jado Cajigal, Vargas, Iriarte, y otros muchos de apellidos gloriosos.

Los buques que perdió la Real marina española fueron: el *San Juan*, el *Santa Ana*, el *Bahama* y el *San Ildefonso* apresados por el enemigo; el *San Agustín*, el *Argonauta* y el *Santísima Trinidad*, idos á pique; el *San Francisco*, *Rayo*, *Neptuno* y *Menorca*, también idos á pique, á causa del fuerte temporal.

Tal es la relación, algo decfeinte, del *Combate de Trafalgar* denominado así por haberse verificado delante del cabo de este nombre.

En él hubo muertes heroicas, terrible mortandad, rasgos sublimes de valor; se combatió con furor, y se velaba por la hora de la patria.

El general vencido halló por lenitivo de sus desesperaciones, el suicidio;

el vencedor Nelson, no pudo gozar de la victoria; más... España tuvo entonces ocasión de probar una vez más al mundo entero, que sus hijos siempre saben vencer, ó morir.

RAFAEL RUBIO Y JANISL.  
Madrid y Septiembre 1892

**EL PERRO NEGRO**

CUENTO.

I

Pues señor... y va de historia, por más que parezca cuento: Este era un duque muy rico que se aburría en extremo, y estaba siempre rabiando á pesar de su dinero. Como lo tenía todo, nada le daba contento, porque hay pocas alegrías, allí donde no hay deseos. Un día salió á caballo y se encontró un pobre viejo que por el campo venía haciendo fiestas á un perro. Era el animal hermoso, y tanto, que el duque al verlo le dijo al viejo: «Buen hombre, decid: ese perro ¿es vuestro?» —Si, señor, dijo el anciano. —Pues bien, si queréis venderlo decid que queréis por él. —Nada, porque no le vendo. —Os daré mucho.

—Mil gracias.

—¡No os vendría mal!

—Es cierto;

pero me tiene cariño, y yo cariño le tengo, y es loco el hombre que cambia, el cariño por dinero

II

Desde aquél día el tal duque no se olvidaba un momento del perro, ¡la única cosa que no logró su deseo!

Quedó en su mente tan fijo el hermoso perro negro, que aunque no le volvió á ver era capaz de escogerlo entre diez perros iguales y entre veinte y entre ciento. Salió á paseo una tarde, triste, agitado é inquieto,

también triste el campo estaba, también triste estaba el cielo. Por un lado del camino miró venir á lo lejos cuatro hombres, y al acercarse vió que era un humilde entierro. —Nadie á este muerto acompaña

más que los sepultureros. » dijo el duque, cuando vió que detrás venía un perro. Era el mismo, el de aquél día; el del cariño del viejo que continuaba á su lado hasta el último momento.

III

«Parece que murió el anciano, el perro no tiene dueño; ahora si que ha de ser mio aunque pese al mundo entero.» Tal dijo el duque, al mirar que una vez sepulto el muerto, el perro muy cabizbajo salía del cementerio. Se acercó, y el animal aceleró el paso presto... Andubo el duque de prisa, y empezó á correr el perro; cuanto más corría el uno iba el otro más ligero; pero el duque no cedía, y así corriendo... corriendo...

(Continuará.)

**Crónica general.**

**Cerillas.**

Ha quedado firmado el convenio provisional entre la Hacienda y los fabricantes de fósforos, estableciendo un concierto para el pago del impuesto sobre la cerilla fosfórica por la cantidad de 4.100.000 pesetas al año, mientras la venta no pase de 13 millones de gruesas, pasada cuya cifra se aumentará el canon anual en la proporción que se determina.

**Revista de reservistas y reclutas**

Por la sub-secretaría de Gobernación se ha publicado en la *Gaceta*, con el fin de que las autoridades administrativas cooperen á lo dispuesto, la circular dictada por el ministro de la Guerra para la revista anual de los individuos á quienes se refieren los artículos 41 y 46 del reglamento organico de las zonas militares.

Hé aquí las principales disposiciones.

Primera. Todos los individuos que se hallen con licencia ilimitada por exceso de fuerza, los pertenecientes á la reserva activa y segunda reserva; y los reclutas en depósito que residan en la capitalidad de las zonas militares, se presentarán para pasar la revista al coronel jefe de su zona, verificándolo en otro caso ante el coronel jefe de la zona que haya establecida en el punto de la residencia del interesado.

Segunda. Los que no residan en las capitalidades de las zonas mencionadas en la regla anterior, podran pasar la revista presentándose al alcalde, ó á falta de éste al comandante del puesto de la Guardia civil del punto donde residan, quienes formarán relaciones, clasificadas por armas y cuerpos, de los individuos que revistan, se-

Fué necesaria una nueva disposición real dada en 20 de Junio, en la que se disponía que los magistrados de las costas de Andalucía tomasen para este servicio cualesquiera naves que creyesen oportuno pertenecientes á súbditos españoles, y que obligasen á sus patronos y tripulantes á hacerse á la vela bajo el mando de Colón y con el rumbo que SS. AA. le designasen. Al efecto salió comisionado Juan de Peñalosa, oficial de la Real Casa, con doscientos maravedís diarios exigibles á los reacios durante el tiempo que tardase en cumplirse su mandato.

Dió por resultado una serie de disgustos y altercados, hasta que Martín Alonso Pinzón, rico y atrevido navegante, tomó personalmente un vivo interés en la expedición, y en unión de su hermano Vicente Yañez Pinzón, y con su gran prestigio é influencia para con los navegantes de aquella comarca, logró que sus amigos y parientes se embarcasen con ellas; así que, sin esfuerzos, se logró alcebo de un mes que estuviesen los buques prontos á darse á la vela.

Mientras éstos se armaban no dejaron de pre-

sentarse dificultades nuevas, pues uno de ellos *La Pinta*, había sido obligado por los magistrados á tomar parte en la expedición en cumplimiento de la orden de que hemos hecho ya mención, y sus propietarios Gomez Rascón y Cristóbal Quintero se opusieron con tenacidad al viaje, promoviendo distintas querrelas. Los marineros cogidos de leva retardaban por cuantos medios podían el momento de la partida, y aún los mismos que voluntariamente se habían alistado, acobardados y arrepentidos de su propio atrevimiento ó escuchando sugerencias de sus compañeros, se retractaban al menor pretexto ó se desertaban y escondían, hasta que al fin, á principios del mes de Agosto quedaron vencidas las dificultades y dispuestos para la marcha los buques. Llamábase el mayor *La Santa María*, y en él levantó Colón su pabellón. El segundo, llamado *La Pinta*, mandábase Alonso Pinzón, y su hermano Vicente Yañez Pinzón mandaba el tercero, *La Niña*. Además iban como pilotos Francisco Martín, Sancho Ruiz, Pedro Alonso Niño y Bartolomé Roldán. Rodríguez Sanchez era inspector



# SECCION DE ANUNCIOS

## Guia Histórico-Descriptiva

### DEL VIAJERO EN MEDINA DEL CAMPO

Este interesante libro de 220 páginas en 8.º, debido á la pluma del conocido Abogado de esta localidad, D. Antero Moyano, ha venido á llenar en esta villa un vacío que hacia tiempo se dejaba sentir, atendida la importancia tanto histórica y comercial que esta villa tuvo en la antigüedad, cuanto por la que hoy tiene al considerarla como el primer mercado en cereales de Castilla la Vieja. Para dar una idea de la importancia del mencionado libro, damos cabida al índice de las materias de que la obra trata

Advertencia preliminar.—Situación y otros datos.—Partido judicial.—Arciprestazgo.—Correspondencia.—Instrucción pública.—Aguas medicinales.—Ferias y mercados.—Producciones.—Flora.—Agricultura.—Industria.—Comercio.—Vías de comunicación.—Noticias importantes.—Breves noticias históricas.—Pobladores.—Religión cristiana.—Leovigildo.—Inrupción de los Arabes.—Conquista de esta villa.—Reconquista de España.—Hechos históricos ocurridos en esta villa desde tiempos remotos hasta nuestros días.—Documentos históricos.—Descripción de los principales monumentos.—Nomenclator de calles y plazas.

La obra se vende al precio de 2'50 pesetas en la imprenta de este periódico.

### VINO DE PEPTONA ORTEGA.

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles, á todos los que padezcan de inapetencia gástrica, dispepsia, y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, isis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona, peptona de leche.

Elaboración por medio de vapor y venta por mayor.

Farmacia, León, 13 y Quevedo, 7.—MADRID.

Por menor en todas las farmacias España y Ultramar.

## ALMACEN DE YESO, CAL, HIDRAULICA Y COMUN, CAÑA Y CEMENTO PORTLAN.

### DE ROQUE PUEBLA

Calle de Toledo núm. 8= MEDINA DEL CAMPO.—En este almacén se proporcionan baldosas finas de todas clases y tubería para escusados y chimeneas.

**BÁLSAMO DE FERNOLINE.**  
**TODAS LAS FAMILIAS DEBEN TENER UN FRASCO**  
 Este maravilloso Bálsamo es un compuesto con **AEXURATO puro del Pino Amarillo**, y es completamente vegetal. Con las fricciones de este excelente medicamento, se curan ó alivian los **dolores reumáticos, la neuralgia y sea facial, intercostal ó céntrica; los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; quemaduras; sabañones y lobanillos; inestabilidades, distensiones y toda clase de contusiones y golpes.**  
 También le prescriben los doctores para curar los dolores que sufren muchos enfermos en el **cuello, pecho y espaldas.**  
 De venta en las principales farmacias y droguerías. —Unicos Agentes en España: **VILANOVA HERMANOS y C.ª** —BARCELONA.



### LA VERDAD

FABRICA DE CHOCOLATES,

DR. **GERÓNIMO GARCÍA FERNÁNDEZ**

Plazuela del Sol—Medina del Campo.

El gran crédito que en plazas importantes como en pueblos ha adquirido esta marca, ha hecho aumentar su elaboración, trabajando horas extraordinarias si han de servirse las notas que diariamente se reciben. Esta aceptación del público, es el mejor testimonio de la bondad y pureza de los chocolates que esta casa.

CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE

## La salud á domicilio LA MARGARITA EN LOECHES

CINCUENTA AÑOS DE USO GENERAL

Antibiliosa, antiescrofulosa, antihéptica, antisifilítica, antiparasitaria y muy reconstituyente.—Con esta agua de uso general hace cincuenta años, se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera con grandes diplomas y medallas de oro y distinciones.

Depósito central: Jardines, 15, bajo derecha, Madrid.—Prevenirse con tra anuncios de aguas llamadas naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores, y dicen que no irritan, y es porque carecen de fuerza. La de LA MARGARITA se adapta á todos los estómagos, no irrita, y mezclandola con agua resulta aun muy superior á las similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA, sus condiciones terapéuticas tampoco, pues cura con facilidad y prontitud gran número de afecciones del estómago, bilis, herpes, reumatismos, llagas, anemias y demás, que expresa la etiqueta de las botellas, y su gran cantidad de agua que carecen las demás aguas, la permite tener un gran establecimiento de baños abierto del 15 de Junio al 15 de Septiembre. Pedid prospectos y hojas clínicas que se entregan gratis.

### INTERESANTE

Pedro Fernández, acreditado constructor de edificios para cielos rasos, ofrece al público en general y á los maestros de obras el mencionado artículo, creyendo quedarán satisfechos en tanto se dignen honrarle con alguna nota de pedido, tanto por los precios, cuanto por la bondad del género.

Calle de Juan de Alamos, núm. 3. Medina del Campo.

**VENTA**  
 DE  
**CARBON DE PIÑA**  
 DE  
**HELIODORO GARCÍA.**

En Olmedo (Valladolid) se venden de 2 á 3,000 arrobas á los siguientes precios.

Sobre wagón arrob. 80 es.  
 En almacén " 75 "

## La Esperanzas

**COLEGIO DE NIÑAS**  
 elemental y superior,  
 DIRIGIDO POR

DOÑA ADELINA CASTILLO Y CASAL

70—Plaza mayor—70

MEDINA DEL CAMPO.

creditada roperia de María Josefa Rodríguez; (acera de la Morería en la rinconada). En este antiguo establecimiento se hallará un abundante surtido de toda clase de ropas hechas.

### SECEDE

en arriendo la tienda de la casa de la Plaza señalada con el núm. 5.  
 Para tratar de condiciones, con D. Antero Moyano.

### PAPEL DE PERIÓDICOS

para envolver, se vende en la imprenta de este periódico.

### SEMILLAS DE FLORES DE PARIS

con explicación impresa para la siembra.

Agerate azul, Aeli oro y terciopelo, Amaranto cresta de Gallo, Agredra comestible, Artemisia olorosa, Aurora, enredadera, Amaranto cresta de gallo, enano rizado, Borlones variados, Bocas de dragón, Botón de plata, Coronillas de jardín, claveles de poeta, Colinsia bicolor, Cruz de Malta, clavelones grandes, Cineraria marítima, Capuchina dama quina, Espuelas de caballero, Escarba medicinal, Guisantes de alor, Girasol ó tornasol, Linaria ó ruinas de Roma, Margaritas perennes, Manzamilla medicinal, Pensamientos variados, Semiramis, Silene pendula, Sapiros de amor, Violeta morada, Viudas, flor morada y Zinia elegante, á 0' 25 céntimos paquete.

Aeli blanco, Aeli encarnado, Aeli u ronteno, Albahacas, Claveles finos, Capuchina grande variada, Carraspique, D. Diego, Extraña, reina Margarita, Facelia, flor preciosa, Luceritos azules, Imperiales ó Nicaragua, Guindo de la China Melisa oficial, Limoncillo Pensamientos ingleses, Rosa de la India, doble, grande, variada, Reseda olorosa, Rosa de la India, doble, enana, temprana, Violeta blanca y Zinia elegante, á 0' 30 céntimos paquete.

Claveles chinos, Claveles flamencos, Claveles extraños, claveles especiales, Reseda piramidala á gran flor, Silene enana, blanca, compacta, á 0' 75 peseta, paquete.

Plaza de S. Agustín núm. 3.

### MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

# LATOS

Ya sea catarral ó de congestión, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

**PASTILLAS DEL DR. ANDREU**  
 Son tan rápidas y seguras los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

**Los que tengan ASMA ó sofocación** de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS** que prepara el mismo Dr. ANDREU y se lo quitarán al instante. En caso de tener ASMA, por la noche se calma también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**, basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche. Los molestos resaca de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

### RAPÉ NASALINA

que prepara el mismo Dr. ANDREU. (Véase el prospecto.)  
**PARA TENER LA BOCA** SANA, HERMOSA Y FUERTE, y para producir colores de MEJILLAS, usen el **BLIXIRY LOS POLVOS DE MENTHOLINA DENTÍFICA** que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, blanquea la dentadura, calma el dolor de la cabeza, refuerza notablemente las encías, evitando las caries y la caedida de los dientes.  
 Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

# STURGESS Y FOLEY

(ANTES PARSONS, GRAEPEL Y STURGESS)

DESPACHO Alcalá, 52

DEPÓSITO Claudio Coello, 43

MADRID.

SCURSAL EN VALLADOLID. Acera de Recoletos, 6.



Máquina de vapor vertical



Bomba.



Máquina de vapor horizontal



Presoa

**APARATOS** para hacer toda clase de gaseosas  
**MAQUINARIA.**  
 Catálogos gratis y francos á quien los pida